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我帮扶了几个贫困户，其中有丧失劳动能
力的，有因病或因学致贫的。我帮扶他们方式各
不相同。有两户男主人，年纪不大，腿脚还行，我
帮他们争取到护林员的工作。让人意外的是，其
中一位接受了帮助，另一位竟不接受。

问他为什么不接受，他说自己是文盲，不会
填表。后来我动员他，可以让家里人或村干部帮
着填，但他一直拒绝。此后很长一段时间，我都
在琢磨到底是哪里出了问题。

春节后，我去村里调研，路过他家门口发现
房门紧锁。村干部说，这家都跑到城里去打工
了，打工收入多。

这次意外让我想起刚挂职时，一位领导说
过的话：要把老百姓当聪明人。我当时不太理解
这句话的含义，现在与贫困户打交道多了，渐渐
悟到了其中的道理。

贫困户爱算经济账。就像我帮扶的这户，护
林员工作性价比很高，但绝对收入却比不上进
城打工。贫困户早就算好了账，但他不告诉拒绝
你的真正原因。贫困户有其局限，他们爱算账，
更爱算眼前的账。

和外地帮扶干部交流，听到过两个故

事——— 某个贫困村养鸡，但没养多久，帮扶干部
就发现不对劲儿。规定好的饲料养殖，鸡还没长
大，养殖户就停了饲料，导致鸡不怎么下蛋，下
了蛋也不够大。帮扶干部找到养殖户，养殖户说
想控制成本，毕竟饲料太贵了。

还有一个贫困村也养鸡，养的是野山鸡。鸡
非常漂亮，尤其是公鸡，色彩斑斓，骄傲地竖着
羽毛，走起路来就像一个盛装王子。但很不幸，
这群“王子”还没来得及成年，就变成了锅中肉、
盘中餐。后来得知，养殖户认为公鸡不下蛋，浪
费饲料，看到有人买，顺势就处理掉了。但他们

不清楚，原本雌雄比例是农科专家搭配好的，公
鸡并不是可有可无的。帮扶干部没有办法，只好
又买了一批公鸡放进养殖场。

贫困户的这种“精明”，让帮扶干部又恨又爱。
有时候帮扶干部坐在一起，会互相交流一些与贫
困户“交流”的经验——— 明明是捐给村集体的资
金，但不能告诉贫困户是捐助，反而要经常提醒
他们这是借款，迟早要还——— 给点压力，让他们
善用这笔钱。当然，最后并不会真让他们还钱。

去年，我所在的帮扶地区产业转型，流转
20 万亩土地新植茶园，政府免费提供茶苗和肥

料，等时机成熟还要建茶厂。茶园未来收益分
成有两种方式：如果农民收流转费，收益按照
四六比例分成，政府占六成；如果农民不收流
转费，收益按照五五分成。结果很有戏剧性，
喜欢算账的贫困户，75% 选择不要流转费。

不管“斗智斗勇”，还是“爱恨交加”，帮扶
干部的初衷只有一个：帮助贫困户脱贫。所
以，要把贫困户当聪明人，贫困户更了解长期
生活的故土，我们对他们进行帮扶，要避免先
入为主，要多听他们的意见，要尊重他们的实
际需求。拒当护林员的这个贫困户就是很好
的例子，最初我是一番好意，但回头看还是有
点先入为主。

先了解需求再帮扶，做到因地帮扶、因人
帮扶、因时帮扶，精准帮扶也就不难实现。

后来我们在定点帮扶村开展工作，就是
遵循这个原则。扶贫队一次次到村里调研、座
谈，后来还派了第一书记长期驻村，先对贫困
村和贫困户需求有了充分了解，然后再制订
帮扶方案，并迅速实施。现在村子一天天在变
化，大家干劲十足，帮扶项目推进迅速，我们
的驻村书记也连续获得省市嘉奖。

脱贫攻坚是一场战役，是对贫困地区的全
方位立体再造。随着战役的深入，贫困地区更深
层次的变化正在悄然发生。

去年，扶贫队争取到一个资助贫困孩子读
职业中学的慈善项目。为核实孩子家庭真实情
况，我到一些地方入户走访，有个贫困户给我留
下深刻印象。

这家只有两口人，父亲 70 多岁，儿子 15
岁，父子务农为生，属于比较典型的贫困家庭。
我问老人：“想不想让儿子去上职业中学？有补
助。”老人回答得很干脆：“不去。”我问：“免费读
职中，毕业后还能推荐工作，你们不就有稳定收
入了吗？”老人听后反倒伤心起来。

原来他还有一个女儿，现在已经出嫁，多年
前女儿到外地读职中，后来被骗，人差点回不了
家。同行人员跟老人解释：“如果县里统一组织
免费去读，去不去？”老人突然打起精神：“政府
组织的，要去。”

我突然觉得责任很大，也第一次感受到贫
困户对政府的信任，强烈、直观。

去年我所在的帮扶地区调整产业结构，全

县大力发展茶产业，一年新植茶园 3 . 6 万亩，
乡镇村热情高涨，推进迅速，后来本地茶苗竟然
卖到断货。我到一些乡镇调研，感觉不到一年时
间，前后变化巨大——— 所到之处，漫山遍野的茶
园以及套种作物，看了让人感到非常震撼。

一位县领导跟我感慨：以前县乡也大力发
展茶产业，投入不小，但为什么不如这两年成规
模、见效果？她分析有几点原因：一是现在产业
转型思路清晰，大家思想更统一；二是统一流转

土地，统一栽种茶苗，方法得当；三是老百姓更
信任政府。她觉得第三点最关键。

老百姓比较关注近期效益，而茶树要种 3
年才能采摘茶青有收益，从这个强烈反差可以
看出老百姓的取舍。有个乡镇新植茶园几千亩，
需要大量劳动力，以前村干部要动员村民参加，
现在只要用大喇叭一喊，马上能召集四五十人，
据说连村里号称“最懒贫困户”的，都主动跑去
务工。每天务工有七八十元收入，茶园建起来

后，每年还有分红，贫困户对政府、对合作社
有信心，对生活和未来也就有了信心。2018
年，当地计划再新植茶园 17 万亩，地方干部
对完成任务很有信心。

不过回头看，这种信任来之不易。老百姓
只相信自己亲眼看到的东西，只靠说服是不
行的——— 你必须干出个样子，我认可了，才会
信任你。

有一次我到一个村子调研，村里组织贫
困户入股办砖厂，厂子能运转起来，全是靠 3
个村干部支撑：村支部书记、村委会主任、监
委会主任，一个负责制砖，一个负责运输，一
个负责找市场。同行的人开玩笑：这 3 个人内
心越强大，战斗力越强。等把厂子运转起来，
贫困户慢慢也就参与进来了。

有村干部比喻，带动贫困户做产业脱贫，
就像动员小孩子第一次坐火车。车没启动，他
们不会相信车子比他们跑得快。必须有人先
让火车跑起来，他们看到了，才会相信。

人们常说“扶贫先扶志”，换个角度看，扶
的不只是志，也是贫困户对政府的信任。

到了脱贫攻坚关键之年，我下乡调研时
常问乡镇干部一个问题：脱贫最大困难是什
么？很多干部给我的答案是一样的：满意度。

我很好奇。现在县乡村各级干部如弓满
弦，干劲十足，大片的荒山变成产业带，贫困户
也有了稳定收入，一切都在变好，怎么还担心
满意度？

说到满意度，乡镇和驻村干部的确有很多
难处。大家夜以继日地干，贫困户的日子一天
天好起来，但有的农户受益多，有的受益少，受
益少的不满意；贫困户受益多，非贫困户受益
少，非贫困户不满意；贫困户和非贫困户受益
一样多，贫困户不满意；落实扶贫和惠农政策，
一家受益，另一家不受益，不受益的不满意；两
个贫困户都受益，两户可能都不满意。

很多人在感慨，驻村干部需要学点心理
学，不能只会干活，不关心农户心理。帮扶要
真帮真扶，但如何确保贫困户和非贫困户真
满意，这其中有很多学问。

要让贫困户和非贫困户都满意，必然要
在细节上雕琢，要提升工作技巧，要确保帮扶
效果“入眼”，也要“入心”。

入心，最好的办法是让农户参与进来，让
他们参与决策和实施，让他们成为参与者、推
动者，而不是旁观者。

帮扶干部讲过一个故事：一个村子修路，
找了高标准施工队，路修得很好，但入户一
问，贫困户不满意。后来继续修路，继续做其

他工程，还是请施工队，做完再问，还是不满
意。后来有人提醒，不如让贫困户参与进来一
起做，于是等工程做完再问，都满意。

还有一个村子也要修路，但要占用几户
人家的地。修路是大家都受益，但被占用土地
的农户，虽然也能拿到补偿，但如果按常规流
程，很可能那几户担心自家吃亏，不同意修
路。那怎么办？干部把村民召集起来，告诉大
家：要为村里修路，如果全体村民都同意，那就

开始修；如果有一位村民不同意，那就修不
成。大部分村民已渴望修路很多年，于是大
家主动去做被占地村民的思想工作，最后所
有村民都签字同意，路很快就修起来，没有
村民不满意。

扶贫干部经常交流：如何才能把实打实
的帮扶工作，转化成实打实的帮扶效果？实
打实帮扶工作和实打实的帮扶效果，看似不
矛盾，但有时很矛盾。

大家也在想办法，比如很多地区在培
训贫困户时，会设计感恩教育课。帮扶干部
需要感恩，带着感情去扶贫，贫困群众也要
学习感恩，不把被帮扶视为理所应当，甚至
要挟扶贫干部：“我不脱贫你不能走”。

但是感恩教育不是关键，关键还是工
作方法。扶贫干部要避免一厢情愿大包大
揽，要尊重贫困户的内心需求，要让贫困户
参与到帮扶过程中来，这样做可谓一举三
得：既扶了贫，也扶了勤，还提升了满意度。

脱贫攻坚越来越像一场战斗。前段时间大家到脱
贫地区学习，回来讲到一个细节：大批机关干部去驻
村，女干部吃住在贫困户家，男干部干脆住帐篷。

越到脱贫的关键时刻，扶贫干部的紧迫感与使命
感越强。随着大量帮扶干部下沉到村，对这些干部的关
怀和管理渐渐成了新问题。

有天夜里九点多，县领导临时决定顺路到一个乡
镇慰问驻村干部，一方面是想表示慰问，另一方面也是
想看看驻村干部真实的工作状态。让县领导感到意外
的是，他快到村子的时候，驻村干部已经在路边等候，
旁边放着他的摩托车。领导很好奇，驻村干部怎么知道
我要来慰问？

于是问驻村干部：“你平时住在村里吗？”答：“是。”
领导又问“没有回城？”答：“没有。”领导走过去摸了一
下摩托车，很烫。驻村干部见状马上解释：“刚从乡里回
来。”领导说：“我看不像。那就查下交通监控，看看这辆
摩托车今天有没有进城。”驻村干部听后马上改口：“对
不起，我确实回城了。”领导知道驻村干部的苦，所以并
没有责怪，而是鼓励他，动之以情晓之以理。

有段时期，我们帮扶地区的县领导每天晚上都要
下乡，逐村探访，逐户走访，一是逐户了解“五改一维一
化”进展，二是驻村了解驻村干部的工作状态。桃李不
言，下自成蹊。县领导每天走访到半夜十二点，很多驻
村干部虽然感觉累，但心里很感动，作风也随之改变。

不过，从县城到最偏远的村庄，路程有 3 个多小
时。如果靠领导每天夜里下村督促驻村干部，不是长久
之计。要确保驻村干部人在心在，最终还是要靠制度约
束。于是有了“两个八点半”，即早上八点半和晚上八点
半，驻村干部用手机定位“打卡”。

刚开始规定早晨九点打卡，但距离县城近的驻村
干部可以打时间差，晚上回家，次日早晨只要九点前到
村里就可以。领导走访发现问题后，把时间调整为早晨
七点和晚上十一点半“打卡”，把两头时间锁死，这样基
本可以确保干部驻村。

但是，这两个时间点在实际操作中不够人性化。有
些干部可能习惯早睡早起，如果硬性规定晚上十一点
半以后再睡，不够人性化；有些干部熬夜工作到凌晨，
硬性规定其早晨七点起床，也不够人性化。于是经过讨
论，再次修改“打卡”时间：早晚八点半各“打卡”一次。

今年端午节，很多驻村干部是和贫苦户一起过的
节，许多县领导也不例外。曾经在机关工作的公职人
员，与过去常年不下山的贫困户，在这样一个传统的节
日里一起做饭，一起吃粽子。有个驻村干部写了一首
诗：桃李两人宴，端午想亲人。一碗长寿面，脱贫真艰
难。有谁知我心，亲人常挂念。

这样的场景，就像时空在某一刻被重新排列组合，
成为一段重要历史的最生动的注脚。

两个八点半
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▲贫困户家里最值得骄傲的两样东西：墙上的奖状，房梁上的腊肉。奖状代表着未来和希望，腊肉代表着现实的生活。 本报记者田朝晖摄
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脱贫攻坚是一场史无前例的伟大
决战。

去年，新华每日电讯编委田朝晖被
任命为新华社驻石阡扶贫工作队队长，
挂任贵州铜仁市市长助理、石阡县委副
书记，和战友一起，深入深度贫困地区和
脱贫攻坚主战场参与扶贫。

一年多以来，田朝晖克服了孩子尚
小、父母突遭车祸等巨大家庭困难，以顽
强的毅力斗志，务实的工作作风，出色的
工作能力，卓有成效地推动当地的精准

脱贫攻坚工作，受到当地干部群众的真
心赞誉。他甘于奉献的扶贫事迹被媒体
报道后，广受网民点赞，“国社扶贫，是认
真的；派出的扶贫干部，是杠杠的！”“这
样的好干部多一些，扶贫工作就能踏实
一些”……

田朝晖同志还不忘新闻工作者本

色，一手倾心倾力扎实扶贫，一手拿
笔，采写发表大量石阡脱贫攻坚的报
道，大大激励了当地脱贫攻坚战士气。

一年多，他见证了西南贫困山区的
巨变，见证了一线扶贫干部的艰辛，也看
见了最后一批贫困人群在这场决战中的
真实状态。除了日常的报道，他还想把这
段看似寻常实则波澜壮阔的历史，记录
下来，呈现出来，以这种方式向所有奋战
在脱贫攻坚一线的干部群众致敬！

本报特辟《扶贫亲历》栏目，还原
这场决战中的点滴。（扫描本版右下角
二维码，阅读上期《扶贫亲历》）

参与度提升满意度

有个驻村干部写了一首
诗：桃李两人宴，端午想亲人。
一碗长寿面，脱贫真艰难。有谁
知我心，亲人常挂念

一线扶贫是对各级干部的全方位历练。除了推动
产业脱贫，帮扶干部有时会遇到意想不到的考验。我曾
听到过一个帮扶干部“营救”贫困户的故事———

一家有兄弟 3 人，弟弟身体健康，两个哥哥是残疾
人。弟弟在城里做生意，两个哥哥住在一起，都是贫困
户。去年冬天一个深夜，帮扶干部到残疾人哥哥家走
访，看到大哥身上只穿着单衣和破烂开口的裤子，灶头
放着一盆发霉的猪油，锅里装着喂猪的稀饭，床上破烂
不堪，屋里没一样东西是干净的……

遇到这种情况怎么办？之前乡镇干部想把两兄弟送
到福利院，但被弟媳拦住不让去。弟媳在冰箱放了肉，在
柜子里放了新衣服，想假装平时很关心哥哥。

但了解实情的人都知道，这些事儿都是做给帮扶
干部看的。他们平时根本不会让哥哥吃，也不让穿。弟
媳之所以不让哥哥去福利院，是因为她让两个残疾人
哥哥养了 9 头牛 2 头猪，每年能给她产出几万元。两个
哥哥一旦走掉，这笔收入就没了。

帮扶干部越听越愤怒，决定要把两个哥哥“救”出
来。考虑到弟媳阻拦的目的是养牛和猪，而两个哥哥中
的大哥行动比较迟缓，所以帮扶干部先想办法带走大
哥，留下行动相对利落、可以干活的二哥。然后通过多方
努力，慢慢让弟媳认识到错误，不敢继续“挽留”二哥，最
终帮助两兄弟在福利院团聚。

到福利院洗澡、换上新衣服新鞋，村支书跟哥俩开玩
笑：“还回去吗？”哥俩回答：“不回了。”“不回你的房子怎么
办？”“房子不要了，什么都不要了……”

到深度贫困地区扶贫一年多，走进贫困户家里几百
次，我从没看到过故事中两个哥哥的生活场景。如今绝
大多数贫困户的生活环境已大幅改善，所以我能理解帮
扶干部的愤怒，弟弟弟媳的“恶”，更让人气愤。

这个故事让我想起我们定点帮扶村的一个贫困户。
这家就一口人，中年，智力低下，没有劳动能力。我

去走访时，看到院子和房间内都很整洁，村干部解释说，
都是他弟媳收拾的。弟媳原本和弟弟在外打工，但后来
为了照顾他，弟媳放弃打工，长期在家照顾他，顺便照顾
小孩。乡里和村里的干部都认识弟媳，对她赞不绝口。

扶贫扶的不只是贫困。现在回想一下，一线扶贫总
是会面对人性的矛盾和冲突，直面善与恶，直面勤奋与
懒惰，帮扶工作的复杂性也正体现于此。

各级干部到一线扶贫，并不是单方面的给予。牺牲
和奉献的另一面，是接受全方位的国情教育。没有这场
轰轰烈烈的脱贫攻坚决战，很多干部可能就没有这样的
机会俯下身子接触农村，无法了解乡村的复杂性。

直面善与恶
一线扶贫总是会面对人性的

矛盾和冲突，了解乡村的复杂性

贫困户比你会算账
贫困户更了解长久生活的故土，我们对他们进行帮

扶，要避免先入为主，要多听他们的意见，要尊重他们的

实际需求

看在眼里才能信你
老百姓只相信自己亲眼看到的东西，只靠说服是不

行的——— 你必须干出个样子，我认可了，我才会信任你。
人们常说扶贫先扶志，换个角度看，扶的不只是志，也是
贫困户对政府的信任

扶贫干部要让贫困户参与到帮扶过程中来，这样做

可谓一举三得：既扶了贫，也扶了勤，还提升了满意度

本版撰稿：本报记者田朝晖
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